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Небольшой дождь

НА ЧЕТВЕРГ, 1 ОКТЯБРЯ

Эксперты РИА Новости подвели итоги рей-
тинга российских регионов по приверженности 
населения здоровому образу жизни.

В пятёрку лидеров в четвёртый раз подряд 
вошли регионы Северного Кавказа и Юга Рос-
сии – Дагестан, Чечня, Адыгея, Краснодарский 
край и Кабардино-Балкария.

В основе подсчётов – восемь показате-
лей, характеризующих потребление алкого-
ля и табачных изделий, распространённость 
наркомании, занятия спортом и условия 

труда. Результаты исследования свидетель-
ствуют, что диапазон итоговых значений в 
сравнении с результатами прошлого года 
стал шире.

Популяризация здорового образа жизни в 
последние годы как одного из аспектов улуч-
шения качества жизни человека набирает всё 
большие обороты. Многие люди задумываются 
о том, что отказ от вредных привычек и занятия 
физкультурой могут качественно изменить их 
жизнь и повлиять на многие её сферы.  

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ ВНОВЬ ВОШЛА В ПЯТЁРКУ 
ЛИДЕРОВ РЕЙТИНГА РЕГИОНОВ РОССИИ ПО ПРИВЕРЖЕННОСТИ 

НАСЕЛЕНИЯ ЗДОРОВОМУ ОБРАЗУ ЖИЗНИ
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Сервис бронирования жилья для отдыха  провёл социальный опрос и 
выявил, какие озёра, по мнению пользователей соцсетей, самые краси-
вые в России.

Голубое озеро в десятке 
самых красивых в России

Сражение под Прохоровкой – 
одно из крупнейших в военной 
истории  между  бронетанковы-
ми частями германской и со-
ветской армий в ходе оборони-
тельной фазы Курской битвы.

Большинство респонден-
тов, а их 34,71 процента, са-
мым красивым озером страны 
считают Байкал. На втором 
месте (27,27 процента) – Ла-
дожское озеро в Карелии и Ле-
нинградской области. «Брон-
зу» получило Кояшское озеро, 
расположенное в Опукском 
заповеднике в Крыму. Солё-
ное крымское озеро набрало 
10,74 процента голосов.

По данным опроса, туристы 
также отметили Кардывач в 
Красной Поляне (6,61 про-
цента), Баскунчак в Астрахан-
ской области (5,79 процента), 
Голубое озеро в Черекском 
ущелье Кабардино-Балкарии 

Честно исполнял солдатский 
и гражданский долг

Сражение произошло 12 ию- 
ля 1943 года на южном фасе 
Курской дуги (Белгородское 
направление) в полосе Во-
ронежского фронта в районе 
станции Прохоровка на тер-
ритории совхоза Октябрьский. 
Наши войска выиграли битву 
под Прохоровкой, не позволив 
противнику прорваться на опе-
ративный простор, заставили 
его отказаться от своих далеко 
идущих планов и вынудили 
отойти в исходное положе-
ние. Наши войска выстояли в 
четырёхдневном ожесточён-
ном сражении, а противник 
утратил свои наступательные 
возможности. Участником этой 
грандиозной битвы, ставшей 
переломным моментом в Ве-
ликой Отечественной войне, 
был Пётр Хазешевич Хапов.

Он родился в 1922 году в 
селении Старый Черек Урван-
ского района. Как и все его 
ровесники, учился в школе, 
помогал родителям в хозяйст-
ве. Когда началась Великая 
Отечественная война, Пётр 
Хазешевич работал уже учи-
телем в родной школе. 20 мая 
1942 года был призван на 

службу в армию и направлен 
в Урюпинское военно-пехотное 
училище, которое находилось 
в Нальчике. В связи с обостре-
нием положения на Южном 
фронте курсанты прервали 
учёбу – их  направили  в рай-
он Армавира – Ставрополя. 
Сержант Хапов был зачис-
лен в 875-й стрелковый полк  

2-й гвардейской стрелковой 
дивизии сначала командиром 
миномётного расчёта, затем 
– помкомвзвода. Полк прини-
мал участие в тяжёлых оборо-
нительных боях на Северном 
Кавказе. Позже Пётр Хапов 
был направлен в Московскую 
область, где формировалась 
9-я воздушно-десантная диви-
зия. Это было время упорной 
боевой учёбы и военно-физи-
ческой подготовки. 20-летний 
П. Хапов скрупулёзно изучал  
военную науку и боевую тех-
нику в составе 7-го артполка.

Летом 1943 года полк был 
переброшен в район Старого 
Оскола в состав Воронежского 
фронта, перед бойцами была 
поставлена задача  уничто-
жать немецкие танки.  «Тигры» 
шли в атаку, смогли ворваться 
в расположение расчёта. Один 
из танков сбил орудие Хапова 
и двинулся дальше. Но коман-
дир орудия  бросил  бутылку 
с зажигательной смесью и 
поджёг его. За этот подвиг 
Пётр Хапов был награждён 
орденом Отечественной вой-
ны I  степени.

(Окончание на 2-й с.)

(4,96 процента), озеро Лото-
сов в Волгоградской области  
(4,13 процента), Селигер в Твер-
ской области (2,48 процента), 
Сейдозеро в Мурманской об-

ласти (1,65 процента) и Мали-
новое озеро в Алтайском крае  
(1,65 процента).

Подготовила
Ольга ЕРМИШКИНА

28–29 сентября в Москве и Мин-
ске под эгидой Совета Федерации и 
Совета Республики Национального 
собрания Беларуси проходит VII 
Форум регионов Беларуси и России.

В ходе первого дня форума 
эксперты, представители органов 
законодательной и исполнительной 
власти, научного сообщества двух 
стран в формате видеомостов об-
судили направления совместной 
работы по социально-экономическо-
му развитию двух стран, созданию 
условий для повышения активности 
сельской молодёжи регионов Бе-
ларуси и России, вопросы воспи-
тания патриотизма и гражданской 
ответственности, сохранения исто-
рического наследия и укрепления 
единства братских народов.

На заседании секции, посвя-
щённой подвигу советского народа 
в Великой Отечественной войне, в 
работе которой принял участие Гла-
ва КБР  Казбек Коков, рассмотрены 
задачи по сохранению памяти о ве-
ликой общей истории, наполненной 
трагическими событиями и подвига-
ми советских людей в годы войны.

Модераторами площадки стали 
председатель Комитета Совета 

Президент России Владимир Путин 
провёл в режиме видеоконференции 
расширенное заседание президиума 
Государственного совета по вопросам 
реализации в регионах России Указа о 
национальных целях развития страны 
до 2030 года. В его работе принял 
участие Глава Кабардино-Балкарии 
Казбек Коков.

Открывая заседание в юбилейный 
год 20-летия Государственного совета 
России, Владимир Путин подчеркнул 
важность его функционирования и за-
крепления в основном законе страны 
– Конституции Российской Федерации: 
«В такой большой, сложной, многоли-
кой и многонациональной стране, как 
Россия, принимать стратегические ре-
шения без опоры на мнение регионов, 
без глубокого понимания их специфи-
ки, без обратной реакции невозможно. 
И здесь замечу, что региональный 
аспект развития исторически был при-
сущ нашей государственности».

Вопрос о национальных целях, 
сказал президент, о дополнительной 
настройке главных инструментов их 
достижения, национальных проектов с 
учётом высокой динамики изменений 
и в стране, и в мире, новых запросов 
наших граждан и накопленного опыта 
последних лет, объективных тенденций 
в экономике и социальной сфере во 
многом определяет развитие России 
на годы вперёд, задаёт темп и качест- 
во совместной работы государства, 
бизнеса, общественных организаций, 
работы, направленной на улучшение 
жизни граждан страны. В том числе 
это касается тех вызовов, с которыми 
столкнулась Россия и вся цивилизация 
в период эпидемии коронавируса.

Владимир Путин подчеркнул, что 
борьба с эпидемией ещё далеко не за-
кончена, она продолжается, и расслаб- 
ляться, терять бдительность ни в коем 
случае нельзя: «Риски сохраняются. 
Хочу попросить вас помнить об этом и 
проявлять максимальную ответствен-
ность и за себя, и за тех, кто рядом с 
вами. Прошу вас соблюдать все реко-
мендации врачей и специалистов. Это 
нужно для безопасности, для защиты 
вашего здоровья».

– Сегодня мы знаем об этой опас-
ной болезни гораздо больше, чем 
ещё несколько месяцев тому назад. 
Знаем, как действовать, как строить 
профилактическую работу. Но сейчас 
именно от каждого зависит результат 
наших общих усилий по борьбе с рас-
пространением инфекции, чтобы не 
пришлось вновь, как весной, прибегать 
к весьма чувствительным для эконо-
мики и обременительной для людей 
масштабной практике ограничений, 
– сказал В.В. Путин.

Глава государства отметил, что, 
несмотря на все текущие сложности, 
необходимо смотреть вперёд, зада-
вать долгосрочные ориентиры во всех 
сферах, которые определяют жизнь, 
благополучие человека, его семьи. 
Добиваться большей эффективности 
и результативности по каждому на-
правлению работы, чтобы не просто 
достигались формальные показатели, 
а чтобы жизнь людей становилась 
лучше. В этой связи был подписан Указ 
Президента, в котором зафиксированы 

приоритеты развития страны на бли-
жайшие 10 лет.

– Все наши национальные цели 
остаются неизменными. Несмотря ни 
на какие трудности сегодняшнего дня. 
Таких ключевых направлений, напом-
ню, у нас пять. Это сбережение здоро-
вья и благополучия людей, создание 
комфортной и безопасной среды для 
жизни, укрепление экономики и от-
крытие новых возможностей для само-
реализации граждан, а также широкое, 
повсеместное внедрение цифровых 
технологий, – сказал президент.

В.В. Путин добавил, что регионы 
должны знать, какие конкретные 
задачи стоят перед ними, как будет 
вестись мониторинг выполнения этих 
задач, какие мероприятия и в каком 
объёме будут профинансированы. Для 
этого Правительством уже проведена 
большая работа по корректировке на-
циональных проектов с учётом пред-
ложений регионов.

– Только в этом случае мы сможем 
выйти на конкретные, эффективные 
решения, чётко расставить акценты, 
чтобы уже сейчас, повторю, в достаточ-
но сложной обстановке задать тем не 
менее высокий темп нашей совмест-
ной работы. Уже в 2021 году по каждой 
из национальных целей должен быть 
обеспечен качественный, ощутимый 
результат, – отметил Владимир Путин.

При этом президент подчеркнул, что 
не следует откладывать решение слож-
ных, системных проблемных вопросов 
«на потом»: «Сейчас что-то такое по-
проще сделаем, а потом…» Чтобы не 
было так, как в народе говорят: потом 
– суп с котом. Чтобы работа шла. По-
вторяю еще раз: не откладывать «на 
потом то, что должны сделать сегодня. 
И нельзя уводить эти задачи за границу 
2024 года. Не надо пытаться облегчать 
себе жизнь, снижать требования к 
работе, запланировав на ближайшие 
годы, что называется, простые, необ-
ременительные задачи. Мы тогда и 
сложных не решим потом».

Глава государства особо отметил, 
что основные мероприятия националь-
ных проектов приходятся на регионы: 
«Именно здесь, в городах, в посёлках 
нашей страны необходимо добиться 
реальных, позитивных изменений. По-
этому инициатива, приоритет, веское 
слово в дополнительной настройке 
нацпроектов должны принадлежать 
субъектам Федерации, которые видят 
ситуацию на местах, имеют почти уже 

двухлетний опыт исполнения нацио-
нальных проектов. Соответственно, мо-
гут уточнить, детализировать задачи, 
которые стоят перед нашей страной в 
целом, а также уточнить инструменты 
их реализации. Могут предложить 
свои, новые подходы к тем решениям, 
которые оказались неэффективными, 
к сожалению, а значит, требуют коррек-
тировки и даже пересмотра».

Крайне важно также знать, где, на 
каких направлениях нужно сосредото-
читься в первую очередь. В том числе 
у регионов должна быть возможность 
маневрировать средствами и чёткое 
понимание того, как будет в целом вы-
страиваться финансовое, бюджетное 
взаимодействие субъектов Федерации 
и Центра в 2021-м и в последующие 
годы.

В.В. Путин напомнил: «Успешное 
достижение национальных целей, по-
вышение качества жизни людей – это 
ключевой ориентир, ключевое звено 
оценки эффективности как федераль-
ного Правительства, так и региональ-
ных управленческих структур. Поэтому 
прошу всех действовать слаженно, 
конструктивно, единой командой. Это 
требование в том числе касается и 
территориальных подразделений фе-
деральных ведомств».

В качестве примера президент 
привёл такое важное, комплексное 
направление работы, как жилищное 
строительство: «Ориентир здесь задан, 
нам нужно выйти на уровень, когда 
ежегодно не менее пяти миллионов 
российских семей улучшали свои 
жилищные условия, чтобы они пере-
езжали в новые, более комфортные 
и просторные дома и квартиры. И 
для этого нам необходимо нарастить 
объёмы строительства жилья до 120 
миллионов квадратных метров в год».

В текущих непростых условиях, 
сказал Владимир Путин, мы, тем не 
менее, целевым образом поддержали 
строительную отрасль, которая, безус-
ловно, является одной из ключевых для 
экономики в целом. По прогнозам экс-
пертов, объём выдачи ипотечных кре-
дитов в текущем году превысит показа-
тели прошлого года. То есть меры под-
держки спроса в целом работают, они 
дают необходимый эффект. Естест- 
венно, для долгосрочной устойчивости 
рынка жилья должно также расти и 
предложение. То есть нужно больше 
строить, чтобы и выбор был, и баланс 
цен на жильё соблюдался.

Наращивание жилищного строи-
тельства – это задача для всех уров-
ней власти, для всех управленческих 
звеньев и в первую очередь регионов 
и муниципалитетов, от которых зависит 
инфраструктурная подготовка участков 
для строительства и, конечно, благо-
устройство территорий вокруг новых 
жилых домов, создание комфортных 
условий для жизни людей.

Глава государства ещё раз напом-
нил главам регионов об их персональ-
ной ответственности за увеличение 
объёмов ввода современного, качест- 
венного жилья. Необходимо вовлекать 
в строительство новые земельные 
участки, развивать инфраструктуру. 
Здесь нужна плотная совместная ра-
бота регионов, федеральных органов 
власти, институтов развития и инфра-
структурных компаний.

Необходимо также шире привлекать 
внебюджетное финансирование для 
создания инженерной, транспортной, 
социальной инфраструктуры: дорог и 
вокзалов, сетей и подстанций, детских 
садов и школ и так далее. В частно-
сти, нужно, не затягивая, запускать 
инфраструктурные облигации, а также 
подумать о расширении географии 
этой программы.

Ещё одной близкой и понятной 
гражданам темой назван вопрос раз-
вития внутреннего туризма, который в 
силу известных объективных обстоя-
тельств удалось «толкнуть» значитель-
ным образом.

– Сегодня только из Москвы дорога 
поездом или на личном автомобиле 
до сочинского или ялтинского побере-
жья занимает около суток или более. 
Что уже говорить о тех наших людях, 
которым приходится ехать с севера 
страны или с Урала, там гораздо боль-
ше времени требуется. Или доехать 
от Керченского пролива до Сочи по 
серпантину. Попробуй с детьми там 
прокатись на машине. Всё это можно 
и нужно сократить по времени, причём 
при полном соблюдении требований 
по безопасности и качеству сообще-
ния. И надо это сделать, – подчеркнул 
В.В. Путин.

Он напомнил, что такие планы уже 
реализуются в отношении грузовых 
транспортных коридоров, в развитии 
железнодорожных подходов к морским 
портам юга страны. Параллельно, не 
откладывая, нужно сделать всё, чтобы 
автомобильное и железнодорожное 
сообщение для пассажиров, туристов 
на южном направлении стало удобнее 
и быстрее.

Владимир Путин поручил Пра-
вительству проработать вопрос ре-
конструкции автомобильных трасс 
и железных дорог, которые ведут к 
Черноморскому побережью России, и 
с учётом этого скорректировать планы 
дорожного строительства и развитие 
транспортной инфраструктуры.

В заключение глава государства 
подчеркнул, что все обозначенные в 
рамках Госсовета направления работы 
напрямую определяют качество жизни 
граждан страны, отражают современ-
ные требования жителей мегаполи-
сов, небольших городов, посёлков и 
сёл, и эти темы будут на постоянном 
контроле.

Федерации по науке, образованию и 
культуре Лилия Гумерова и предсе-
датель Постоянной комиссии Совета 
Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь по обра-
зованию, науке, культуре и социаль- 
ному развитию Виктор Лискович.

По итогам работы сессии при-
няты рекомендации, нацеленные 
на сохранение памяти о подвиге 
советского народа в Великой Оте-
чественной войне как основы вос-
питания патриотизма и гражданской 
ответственности.

В завершающий день в режиме 
видеоконференции состоится пле-
нарное заседание форума «Исто-
рическое наследие Великой Победы 
как основа развития социально-
экономических и духовных связей 
народов Беларуси и России».
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В Союзе художников КБР состоялась пресс-конференция, на которой 
был представлен проект социальной реабилитации и творческой само-
реализации людей с ограниченными возможностями здоровья «Новый 
взгляд», ставший победителем конкурса Фонда президентских грантов.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
После Курской битвы 7-й артполк 

действовал на Полтавско-Кременчуг-
ском направлении в составе Степного 
фронта. За участие в освобождении 
Полтавы 27 сентября полк получил 
наименование Полтавского. Далее   
П. Хапов участвовал в Ясско-Киши-
нёвской операции в августе 1944 года. 
В Тирасполе он взял в плен румынско-
го офицера, который дал ценные по-
казания о расположении румынских и 
немецких частей. За удачную поимку 
«языка» гвардии сержант получил 

медаль «За отвагу». За успешное 
выполнение заданий командования 
в ходе этой операции он был награж-
дён орденом Отечественной войны  
II степени. В январе–феврале 1945 го- 
да  наш земляк принимал участие 
в Висло-Одерской операции в сос-
таве 1-го Украинского фронта. За 
боевое отличие при форсировании 
реки Вислы он удостоился ордена 
Красной Звезды.

Боевой путь сержанта Хапова 
пролегал через Краков, Ченстохов, 
Катовице, Бреслау. Борьба шла не 

только за каждую улицу,  за каждый 
дом, но и за отдельные этажи. После 
П. Хапов громил врага на территории 
гитлеровской Германии и в составе 
7-го Полтавского десантно-артилле-
рийского полка дошёл до Лейпцига. 
В составе 469-го гвардейского ордена 
Богдана Хмельницкого стрелкового 
полка артиллерист Пётр Хазешевич 
участвовал в освобождении Праги 
и разгроме крупной группировки 
фашистских войск, пытавшейся про-
биться на запад. Войну он закончил 
в Чехословакии.

В ноябре 1945 года П. Хапов вер-
нулся в родное село. Много лет про-
работал в школах Старого  и Нижнего 
Черека, в Старочерекском сельском 
профтехучилище, был секретарём 
партийной организации колхоза, де-
путатом сельского и Урванского рай-
онного советов народных депутатов.

Уйдя на заслуженный отдых, Пётр 
Хапов проводил большую работу по 
военно-патриотическому воспитанию 
молодёжи, честно исполнял свой 
солдатский и гражданский долг.

Ирэна ШКЕЖЕВА

С начала года в Кабардино-Балкарии выдано 42 тысячи 
электронных больничных. Электронный больничный бу-
мажному предпочитают 73 процента жителей республи-
ки. В аналогичном периоде прошлого года доля элект-
ронных больничных составляла 51 процент.

В Торгово-промышленной палате КБР под руководством  председате-
ля Х. Гукетлова прошла встреча членов комитета палаты  «По развитию 
информационных технологий цифровой экономики» З. Афашаговой  
и  А. Чабдарова, специалистов АО ПФ «СКБ Контур» с руководителями швей-
ных предприятий республики, которых представлял В. Демьяненко. Темой 
встречи стало обсуждение постановления  Правительства РФ «О проведе-
нии на территории РФ эксперимента по маркировке средствами иденти-
фикации отдельных позиций продукции лёгкой промышленности».

Маркировка  поможет сделать 
процесс производства прозрачнее

Открыть себя миру

Проект осуществляется Ка-
бардино-Балкарским отделе-
нием всероссийской общест- 
венной организации «Союз 
художников России». На ме-
роприятии было сказано о 
том, что  в настоящее время 
достигнуты большие успехи 
в обеспечении равноправной 
интеграции людей с ОВЗ в об-
щество, однако проблема эта 
по-прежнему актуальна. На 
практике основное внимание 
уделяется созданию комплек-
сов внешних условий – право-
вой базы, системы социаль-
ной защиты, доступной среды, 
что, конечно, немаловажно. 
Однако устранение барьеров 
во взаимном восприятии, су-
ществующих между людьми с 
ОВЗ и их окружением, как и их 
самореализация, зачастую не 
считаются первостепенными 
задачами.  

Мы часто встречаемся с 
ситуацией, когда человек, не-
взирая на определённые проб- 
лемы относительно своего 
здоровья, не теряет способ-
ности и желания проявлять 
себя в той или иной творческой 
деятельности, напротив, это 
помогает ему жить и чувство-
вать себя востребованным. 
Такие люди ищут возможности 
для самореализации, иные, 
порой необычные способы и 
инструменты. Не секрет, что 
многие люди с ОВЗ не хотят 
мириться с состоянием «вы-
ключенности» из активной 
общественной жизни, они 
постоянно ищут способы со-
циализации и диалога. 

Как подчеркнул председа-
тель Союза художников КБР 
Геннадий Темирканов, проект 
«Новый взгляд» разработан 
специально для таких людей, 
ведь творческое самовы-
ражение для них, пожалуй, 
один из немногих способов 
жить полной жизнью в пред-
лагаемых обстоятельствах. 
Участники проекта – люди в 
возрасте от семи до тридцати 
пяти лет, которые являются 
воспитанниками интернатов 
республики. В ходе занятий 
они получат возможность 
пополнения знаний и прак-
тических навыков в различ-
ных видах изобразительного 
искусства в формате мас-
тер-классов. Преподавате-
лями для них станут про-
фессиональные художники 
республики, а краски, кисти, 
бумага, мольберты и другие 
необходимые материалы бу-

дут предоставлены ученикам 
авторами проекта. Програм-
ма не исключает самосто-
ятельной работы учащихся 
вне уроков, свои работы они 
смогут выполнить и пред-
ставить преподавателям в 
любое время работы проекта. 
Таким образом, преподавате-
ли составят три творческие 
учебные группы по пятнад-
цать человек, для каждой 
из которых разрабатывается 
отдельная индивидуальная 
программа. Обязательным 
этапом «Нового взгляда» 
станет выставка работ по 
итогам курса. Более того, 
выставки пройдут не только 
на площадках Нальчика, но в 
домах культуры десяти муни-
ципальных районов респуб-
лики и, что не маловажно – в 
субъектах СКФО, а именно в 
Северной Осетии – Алании и 
в Ставропольском крае. 

На мероприятии подчер-
кнули, что социальная реаби-
литация людей с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья невозможна без соз-
дания специальных условий 
для погружения в активную 
творческую деятельность, 
которая позволит не только 
попробовать свои силы, но и 
поможет приобрести навыки, 
преодолеть страх познания 
нового и открытий в самом 
себе, а всё это поможет че-
ловеку чувствовать себя ком-
фортно в среде сверстников. 
Сегодня в КБР около 8400 де- 
тей и молодых людей в воз-
расте до тридцати лет имеют 
диагноз ОВЗ, и если часть из 
них примет участие в данной 
программе, раскроет и укре-
пит свои способности, веру 
в себя, найдёт занятие для 
души и возможность обще-
ния, то их жизнь станет легче 
и радостнее. 

– Рисование и прикладное 

искусство могут стать теми 
занятиями, которые наполнят 
жизнь участников проекта 
положительными эмоциями, 
позволят им обрести друзей 
по творческой деятельности, 
вселят уверенность и улуч-
шат эмоциональное здоро-
вье, – подчеркнул Геннадий 
Жанович. –  Это подарит 
учащимся удивительную 
возможность свободы са-
мовыражения.  С физиоло-
гической точки зрения при 
таких занятиях происходит 
тренировка мелкой моторики 
и памяти, столь необходи-
мых людям с ОВЗ. Медики 
утверждают, что при по-
становке творческой задачи 
активизируются участки моз-
га, помогающие держать в 
тонусе сердечно-сосудистый 
аппарат, дыхательную систе-
му, обмен веществ и многие 
другие жизненно важные 
физиологические системы и 
функции. Любимое занятие 
повышает адаптационные 
ресурсы и способствует пси-
хологической реабилитации 
людей с ОВЗ. Не менее важ-
ной целью такого обучения 
является выявление талан-
тов. Вполне возможно, что 
участники данного проекта, 
приобщившись к творчеству, 
захотят более углублённо за-
ниматься искусством, ведь 
истории известны случаи, 
когда люди с ОВЗ станови-
лись знаменитыми компози-
торами, художниками, поэта-
ми и писателями наперекор 
данности. Мы надеемся, что 
наш проект разбудит в его 
участниках спящие таланты и 
даст понимание, что именно 
изобразительное искусство в 
разнообразных своих прояв-
лениях может стать дорогой 
к ценным открытиям в себе 
и мире. 

Марина БИДЕНКО

 Маркировка – это способ 
отследить движение конкрет-
ного товара от производителя 
к потребителю, она затраги-
вает процессы производства, 
импорта, отгрузки, приёмки, 
хранения/перемещения, роз-
ничных и оптовых продаж. 
Производителю  необходимо 
будет поставить на каждый 
товар уникальный код: с его 
помощью все, через чьи руки 
проходит товар, должны  будут 
сообщать о передвижениях и 
продажах в государственную 
систему маркировки «Честный 
знак». Маркировку вводят по-
степенно: для каждого типа 
товаров разные сроки и прави-
ла.  В лёгкой промышленности 
оборот немаркированной про-
дукции будет запрещён с 1 ян- 
варя 2021 г. До 1 февраля у 

производителя будет возмож-
ность промаркировать остатки 
товаров бесплатно. Каждая 
Data Matrix (код) будет стоить 
50 копеек на одно изделие. 

Для отладки всех процес-
сов, связанных с маркировкой, 
времени остаётся мало. На 
встрече обсудили механизм 
вооружения производителей 
конкретными знаниями по ре-
шению предстоящих вопросов.  
Для этого необходимо: полу-
чить цифровую  электронную 
подпись для работы с марки-
ровкой; зарегистрироваться в 
системе «Честный знак» (лич-
ный кабинет); провести инвен-
таризацию товара на складах; 
заказать коды на остатки това-
ра в системе; ввести в оборот 
(на ввод даётся 60 дней). Все 
процессы будут осуществлять-

ся посредством электронного 
документооборота.

Это далеко не полный пере-
чень действий, у присутствую-
щих производителей  возникли 
вопросы к докладчикам и 
предложения к Торгово-про-
мышленной палате по вни-
манию государства к их проб-
лемам. Но все были едины во 
мнении: честно работающим 
производителям маркировка  
только поможет в конкуренции 
с нелегальным производством.

 В заключение присутствую-
щие приняли решение создать 
при ТПП КБР комитет по лёг-
кой промышленности, чтобы 
сообща решать возникающие 
вопросы.

Павел СИДОРУК,
заместитель председателя 

ТПП КБР                                                            

Честно исполнял солдатский 
и гражданский долг

 

Электронный больничный 
предпочитают бумажному

Напомним, что с 1 июля 2017 года на территории республики больнич-
ный лист может быть оформлен как на бумажном носителе, так и в форме 
электронного документа при условии, что пациент даёт на это согласие.

Электронный больничный невозможно потерять или испортить, достаточ-
но сообщить номер листка работодателю любым удобным способом. Даже 
если работник забудет индивидуальный номер больничного, его можно легко 
восстановить. Для этого не потребуется посещать поликлинику или боль-
ницу – все данные о больничных доступны работнику в «Личном кабинете 
получателей услуг фонда», для входа в который можно воспользоваться 
своим логином и паролем для Единого портала государственных услуг.

Пресс-служба ФСС РФ по КБР

Члены научного историко-патриотического клуба «По 
тропам Клио» СГИ КБГУ им. Х.М. Бербекова приняли учас- 
тие в работе международной школы-конференции моло-
дых учёных «Современные проблемы гуманитарной нау-
ки» во Владикавказе. После длительного весенне-летне-
го «прозябания» это уже второе серьёзное мероприятие 
клуба: 16 сентября молодые историки активно участво-
вали в конференции «Страницы немеркнущей славы», 
посвящённой 75-летию победы СССР над гитлеровской 
Германией. 

Богатство прошлого, настоящего и будущего

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в 
КБР за последние сутки увеличилось на сорок два и со-
ставило семь тысяч пятьсот шестьдесят семь. 

Госпиталь особо опасных инфекций 
на базе Центра по борьбе со СПИДом 

возобновил работу

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено 184 570 ис- 
следований путём тестирования. Выздоровели 6467 человек, в 
том числе 14 – за последние сутки. Число умерших не увеличилось 
и составляет 91. В госпиталях получают медицинскую помощь  
944 человека, из них 49 человек – в реанимациях.

Коронавирусная инфекция продолжает циркулировать, 80 про-
центов заразившихся переносят в лёгкой и бессимптомной форме. 
Крайне важно соблюдать меры профилактики: носить маски в людных 
местах, часто мыть руки, держать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повышении температуры нужно выз-
вать врача на дом.

Возобновил работу госпиталь особо опасных инфекций на базе  
Центра по профилактике и борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями на 173 койки.

Асхат МЕЧИЕВ

Конференция в соседней респуб-
лике проходила под патронажем 
Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания, Министерства по 
вопросам национальных отношений, 
а организатором выступил Северо-
Осетинский институт гуманитарных и 
социальных исследований (СОИГСИ) 
 – ведущее научное учреждение 
Северной Осетии. Прекрасная под-
готовка мероприятия создала атмос-
феру научного праздника, который 
прошёл с 24-го по 27 сентября в 
стенах в Северо-Осетинского инсти-
тута гуманитарных и социальных 
исследований им. В.И. Абаева. В 
нём приняли участие делегации из 
различных вузов страны, а также 
Южной Осетии, Абхазии, Германии. 
Программа конференции была 
рассчитана на три дня, в течение 
которых студентам была предостав-
лена возможность познакомиться 
с культурными ценностями Влади-
кавказа, проникнуться атмосферой 
серьёзной научной работы, послу-
шать ведущих учёных РФ в области 
археологии, истории, этнологии и 
лингвистики. 

Работа форума была построена 
по пяти направлениям: этнология, 
история и археология, фольклор и 
мифология, языкознание, социоло-
гия и политология.

Одним из главных преимуществ 
научной конференции для молодых 
учёных стало то, что, кроме площад-
ки общения и обсуждения научных 
докладов студентов, магистрантов и 
аспирантов, представленные и одоб-
ренные экспертами статьи будут 
опубликованы в научных журналах 
«Известия СОИГСИ» или «Kavkaz-
Forum», входящих в Российский ин-
декс научного цитирования (РИНЦ). 

Конференция началась с пле-
нарного заседания, на котором с 
приветственной речью выступил ми-
нистр Республики Северная Осетия 
– Алания по вопросам национальных 
отношений А. Цуциев, который под-

черкнул, что «ни одно государство 
не может хорошо функционировать 
без развития науки» и пожелал всем 
участникам удачи и новых встреч на 
гостеприимной земле Осетии. К его 
словам присоединился А. Чибиров 
– председатель Владикавказского 
научного центра РАН, который обоз-
начил проблему сохранения пре-
емственности поколений в научной 
деятельности. 

В первой части заседания студен-
там посчастливилось послушать от-
крытую лекцию выдающегося исто-
рика и археолога современности, 
профессора, члена-корреспондента 
РАН Д. Коробова (г. Москва), кото-
рый предложил обсудить проблему 
«Современные походы к изучению 
аланских древностей на Северном 
Кавказе», а также мастер-класс 
«Корпусная лингвистика в иранисти-
ке» научного сотрудника Института 
лингвистических исследований РАН 
(г. Санкт-Петербург) А. Выдрина. 
Доклады были крайне информа-
тивными, насыщенными философ-
ско-теоретическими обобщениями, 
познавательными и вызвали много 
вопросов. 

После пленарного заседания нам 
предложили посетить Национальный 
музей РСО – Алания, расположенный 
всего в 100 метрах от института. В 
процессе учёбы мы не раз бывали 
в стенах Национального музея Ка-
бардино-Балкарской Республики, 

хорошо знаем сложности подготовки 
экспозиций. Но музей Осетии поразил 
нас размерами, богатым интерье-
ром, продуманными экспозициями 
артефактов древностей Осетии. Он 
ошеломил нас многообразием кос-
тюмов эпохи Кобанской бронзовой 
культуры, множеством предметов 
быта, результатами археологических 
раскопок многочисленных экспе-
диций, долгие годы работавших в 
республике. Нашим гидом в музее 
был доктор исторических наук, зав. 
отделом археологии СОИГСИ Алан 
Туалагов. Экскурсия оставила неза-
бываемые впечатления. Невольно 
подумалось: а ведь наша Кабардино-
Балкария гораздо богаче и прошлым, 
и настоящим, а значит, и будущим. 

Вторая часть дня была посвящена 
обсуждению научных работ участни-
ков секции «История». Руководителя-
ми секции были Е. Кобахидзе – ве-
дущий научный сотрудник СОИГСИ, 
доктор исторических наук, доцент, 
автор более 90 научных работ и док-
тор исторических наук, профессор 
кафедры истории России КБГУ Пётр 
Кузьминов – автор более 230 научных 
работ, руководитель нашего клуба с 
2008 года. 

Конференция порадовала участ-
ников изобилием интересных истори-
ческих проблем, поднятых на «щит» 
науки молодыми исследователями. 
Среди лучших были доклады наших 
студентов: «Русско-кавказские от-

ношения в XVII в. в исследованиях  
М. Полиевктова» магистранта КБГУ  
К. Кушховой, «Изменение численнос-
ти населения карачаевцев и балкар-
цев в XIX – начале XX в.» магистранта 
КБГУ А. Атабиевой, «Публичное про-
странство власти на Северном Кав-
казе в XIX веке (гендерный аспект)» 
магистранта КБГУ В. Подгайного, «Об-
суждение качества жизни горских на-
родов на заседаниях III Государствен-
ной думы» студентки III курса КБГУ   
Л. Тенгизовой, «Создание института 
наместничества на Кавказе (1844)» 
студентки III курса КБГУ А. Гучевой, 
«Антропологическая теория И. Блу-
менбаха о Кавказской расе: истори-
ческий контекст» студента III курса 
КБГУ И.  Паштова, «Административ-
но-территориальные изменения в 
КБАО в 1931 –1935 гг.» магистранта 
КБГУ М.  Кучуковой, «Экономическая 
политика СССР 1985 –1991 гг. в оцен-
ках современников» магистранта 
КБГУ Т. Огай, «Генезис молодёжно-
го движения в СССР в 20–30-е гг.  
XX  века»  магистранта  КБГ У  
Д. Нартоковой, «Исторические ус-
ловия и обстоятельства становле-
ния единой Кабардино-Балкарской 
автономии»  аспиранта КБНЦ РАН  
А. Шереужева. 

В процессе заседания возникали 
дискуссии, причём не только по об-
суждаемым проблемам, задавались 
вопросы, на которые выступающие 
охотно отвечали, ведущие под-
сказывали нам возможные вари-
анты дальнейших исследований. 
За учас-тие в школе-конференции 
студенты получили сертификаты и 
дипломы I и II степени. Северо-Осе-
тинский институт гуманитарных наук  
им. В.И. Абаева оказался очень 
гостеприимным. Поездкой мы оста-
лись очень довольны и готовы к 
новым научным форумам.

Диана НАРТОКОВА,
 магистрант направления 

«Историческая политология» 
СГИ КБГУ  
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На протяжении нескольких месяцев мы с нашими читателя-
ми вспоминали о взлётах и неудачах нашей любимой команды, 
о самых ярких её игроках. Прежде чем прозвучит финальный 
свисток и команда уйдёт в раздевалку, мы обязаны напомнить 
о тех, кто, подобно скульптору, лепил из футболистов команду. 

Тренерский цех

В истории нальчикского 
«Спартака» было немало яр-
ких специалистов. Мы выбрали 
пятёрку лучших. (Для тех, кто 
спросит, почему в этом списке 
нет Эштрекова, напоминаем: о 
Владимире Хазраиловиче мы 
писали  в статье «Самые ти-
тулованные»). «В тренерском 
творчестве очень много пара-
метров, найти рациональную   
систему достижения успеха в 
спорте – задача чрезвычайно 
сложная, а для  большинства 
людей чаще всего просто не-
посильная. Для её решения 
надо, видимо,  родиться с 
определёнными личностными 
задатками,  впитать огромное 
научное наследие в области  
теории и методики спорта» – 
эти слова профессора Юрия 
Верхошанского применимы ко 
всем нашим героям, а начнём 
мы с Дмитрия Чихрадзе – че-
ловека, приведшего 55 лет 
назад нальчикский «Спартак» 
к золотым медалям чемпио-
ната РСФСР. 

Сын крестьянина из грузин-
ского селения Гоми Георгия 
Чихрадзе в Нальчике вместе 
семьёй, переехавшей на по-
стоянное место жительства, 
оказался в 1925 году. Буду-
щий наставник красно-белых 
окончил школу и поступил в 
физкультурный техникум в 
Ростове-на-Дону. Во время 
учёбы усиленно занимался 
футболом. В июле 1941-го 
был призван в ряды Советской 
армии, принимал участие 
в Великой Отечественной  
войне, является защитником 
Севастополя. После войны 
младший лейтенант Чихрадзе 
был переведён в Поти, где 
довольно успешно играл за 
местную команду моряков. В 
1946-м его перевели в орга-
низованную тогда в Москве 
футбольную команду военно-
морских сил, за которую он 
выступал до 1953 года. Затем 
«дембель», возращение в 
Нальчик и начало тренерской 
карьеры. В разные годы он 
возглавлял такие команды, как 
«Химик» (Лермонтов), «Дина-
мо» (Ставрополь), «Машук» 
(Пятигорск), «Уралан» (Эли-
ста). А «Спартаков» в судьбе 
Дмитрия Георгиевича было 
целых три: Кисловодский, 
Орджоникидзевский и Наль-
чикский, с которым он добился 
большого успеха.  

Нальчане блестяще про-
вели сезон 1965 года, одержав 
победу в зональном турнире, 
опередив на пять очков бли-
жайшего конкурента – бакин-
ское «Динамо». В полуфи-
нальном турнире, проходив-
шем в Нальчике, спартаковцы 
по два раза обыграли омский 
«Иртыш» и томское «Торпедо» 
с общим счётом 12:0. Там же, 
в Нальчике, прошли и финаль-
ные игры чемпионата России. 
Спартаковцы одолели «Сокол» 
(Саратов) и «Строитель» (Уфа) 
с одинаковым счетом 3:0 и, на-
конец, уже добившись права 
на участие в играх первенства 
во второй группе класса «А», 
победили казанский «Рубин» 
– 3:1. 

Сразу же после финально-
го свистка зажглись факелы 
на трибунах. Так болельщики 
на объятом пламенем стадио-
не «Спартак» приветствовали 
своих любимцев по случаю по-
беды в чемпионате. В общем 
итоге футболисты Кабарди-
но-Балкарии забили в заклю-
чительных играх чемпионата 
РСФСР 21 мяч, а пропустили 
всего один.

Футбольный обозреватель 
газеты «Советский спорт», 
мастер спорта А. Леонтьев 
писал о нальчанах: «Победы 
в финале пришли к спарта-
ковцам отнюдь не случайно. 
Случайно можно разбить та-
релку. В футболе счастливый 
случай на стороне тех, кто 
ведёт неугасимую борьбу за 
спортивное счастье. И в этой 
борьбе спартаковцы зареко-
мендовали себя с наилучшей 
стороны. Когда смотришь на 
игру «Спартака», невольно 
ищешь сравнение с коман-
дой высшей лиги. Что-то у 
спартаковцев есть от киевлян, 
что-то от ростовчан и что-то от 
минчан. Но это «что-то» не в 
высокой технике, а в методе 
ведения борьбы. 

И, наконец, начинаешь по-
нимать, что «Спартак» похож 
сам на себя. А общее лишь в 
том энтузиазме и высоком тру-
долюбии, которые характерны 
и для игры чемпиона страны 
– московского «Торпедо». 
Вот имена новых чемпионов 
России – Игорь Давыдов, 
Заур Гогибедашвили, Анато-
лий Шаповалов, Владимир 
Джиоев, Владимир Никола-
енко, Валерий Шереметьев, 
Валерий Ильин, Анатолий 
Алдышев, Александр Апшев, 
Борис Литвинов, Юрий Дья-
ченко, Геннадий Красиков, 

Юрий Ивановский, Анатолий 
Кривошеев, Хасанби Ташев, 
Владимир Малютин».

В последние годы жизни 
заслуженный тренер России 
Д. Чихрадзе работал в Кис-
ловодске от краевого совета 
ВДСО «Трудовые резервы» 
при ДЮСШ старшим тре-
нером, воспитывая детские 
команды. Тяжёлая болезнь 
прервала жизнь этого за-
мечательного специалиста 
и человека 5 мая 1979 года. 
Похоронен в Нальчике.

Юрий Наурзоков, которому 
5 апреля исполнился 81 год, 
родился и вырос в  Нальчике. 
С семилетнего возраста играл 
за детско-юношеские коман-
ды. В 15 лет был приглашён во 
взрослую команду «Спартак» 
(Нальчик), которая участво-
вала в первенстве РСФСР 
южной зоны среди мужских 
команд. В 16 лет участвовал 
в финальных играх в составе 
сборной России в чемпионате 
СССР. В том же году пригла-
шён в московское «Динамо», 
где играл за дублирующий 
состав.

В 1967 году вернулся в 
нальчикский «Спартак», где 
и закончил игровую карьеру. 
Сезоны в «Спартаке»: 1954-
55, 1957, 1959-1963. Всего 84 
игры (без учёта матчей за 
1961 год), 11 голов. Дебютный 
матч: 18.04.1959 «Спартак» 
(Нальчик) – «Ширак» (Лени-
накан) – 2:1.

Заключительный матч: 
22.09.1963 «Трудовые резер-
вы» (Кисловодск) – «Спартак» 
(Нальчик) – 1:1.

После окончания карье-
ры футболиста поступил на 
работу в НИИ Высокогорный 
геофизический институт Глав-
ного управления гидрометео-
службы при Совете Министров 
СССР. Это было время второго 
увлечения  Наурзокова – на-
уки. Первые научные работы 
были посвящены борьбе с се-
левыми потоками, он получил 
патенты на три изобретения. 
По личному разрешению на-
чальника Главного управления 
гидрометеослужбы – акаде-
мика Федорова поступил в 
аспирантуру, так как тема дис-
сертации касалась эффектив-
ности противоградовых работ, 
а это тогда было основное 
направление деятельности ин-
ститута, да к тому же в системе 
советской гидрометеослужбы 
не было методик оценки эко-
номической эффективности 
гидрометеорологического 
обслуживания народного хо-
зяйства. 

После успешной защиты 
диссертации Наурзокову была 
присвоена учёная степень кан-
дидата экономических наук. 
Но его  вызвали в обком КПСС 
и настойчиво предложили вос-
становить футбольную славу 
нальчикскому «Спартаку», 
который безуспешно выступал 
в первой лиге чемпионата 
СССР. И хотя у Юрия Хамзе-
товича были опыт и аттестация 
Федерацией футбола стра-
ны как тренера футбольных  
команд мастеров классов «А» 
и «Б», это оказался для него 
самый трудный период в жиз-
ни. Необходимо было подо-
брать местных игроков, так как 
основных игроков «Спартак» 
Нальчик разобрали москов-
ские «Спартак», «Динамо» и 
харьковский «Металлист». В 
процессе работы возникли 
разногласия с руководством 
республики, и в итоге он на-
писал заявление и ушёл из 
команды. Вернувшись в вы-
сокогорный геофизический 
институт на должность стар-
шего научного сотрудника, по 
совместительству преподавал 
в КБГУ на спортфаке, вёл курс 
спортивного совершенствова-
ния по специальности «фут-
бол». В 1978 году универси-
тетская команда «Олимпия», 
которую Наурзоков создал и 
тренировал, стала чемпионом 
РСФСР среди студентов.

С 1985 по июнь 1993 года 
Ю. Наурзоков был главным 
тренером команды «Море» из 
Феодосии. В 1994-м вернулся 
в Нальчик. Из воспоминаний 
Ю. Наурзокова: «Когда осе-
нью 1993 года в Феодосию 
приехали представители Ка-
бардино-Балкарии и от имени 
правительства республики 
предложили вернуться в Наль-
чик в качестве главного тре-
нера местного «Спартака», я 
согласился. И позвал с собой в 
команду приморцев: Валерия 
Куартова, Олега Чарикова, 
Андрея Шевчука, Леонида Ку-
даева, Валерия Кардангушева 
и Александра Понамарёва из 
Севастополя. На следующий 
год ко мне вернулся и Заруц-
кий, главный тренер «Алании» 
Валерий Газаев согласился 
отдать его в аренду нальчик-
скому «Спартаку». Вновь соз-
данная команда стала одним 

из лидеров и претендовала на 
возвращение в первую лигу. 
Однако этого не произошло 
по искусственным причинам, в 
то время переход команды на 
более высокий уровень плани-
ровался Федерацией футбола 
заранее. Это была система».

В сезоне-94 компанию 
«Спартаку» в зоне «Запад» 
второй лиги составили десять 
«старых знакомых» – соне-
удачников по первой лиге. 
Особых проблем нальчане 
не испытали – 14 крупных 
побед за сезон, но занятое 
итоговое третье место не по-
зволило спартаковцам под-
няться в классе. Этот год 
стал примечателен и тем, что 
состоялось первое республи-
канское дерби в официальных 
матчах чемпионата России. 
«Спартак» дважды сыграл 
с командой «Кавказкабель» 
из Прохладного, и оба раза 
выиграл – 3:1 в гостях и 4:0 в 
Нальчике.

В 1998 году Юрий Хамзе-
тович был приглашён трене-
ром-консультантом главной 
команды Крыма – симферо-
польской «Таврии». А в конце 
1999 года снова был призван 
выручать «Спартак» Нальчик, 
над которым нависла угроза 
«вылета». Укрепив команду 
приглашёнными футболи-
стами, в 2000 году «Спартак» 
сохранил своё место в первой 
лиге. В 2001 году снова пере-
ход «футбол – наука». 

Возвратился в родную Фе-
одосию доцентом филиала 
николаевского Национального 
университета кораблестрое-
ния и до 2015 года преподавал 
и занимался научно-иссле-
довательской работой. Орга-
низовал студенческую фут-
больную команду «Шторм», 
которая была неоднократным 
победителем студенческих 
игр в Феодосии и чемпионом 
города среди коллективов 
физкультуры предприятий. 
А уникальная футбольная 
команда девушек-студенток 
Феодосийского филиала На-
ционального университета ко-
раблестроения трижды стано-
вилась чемпионом Феодосии 
среди вузов. Им были созданы 
также клубные команды – 
«Черноморец» и «Арсенал», 
занявший четвёртое место в 
чемпионате Крыма. Сейчас 
в свободное от дачных забот 
время Юрий Хамзетович  ув-
лекается поэзией и музыкой. 
Пишет стихи и песни.

Виктор Кумыков родился в 
Нальчике, выступал за мест-
ные любительские клубы. В 
1982 году был приглашён в 
«Ротор» Волгоград, который 
годом ранее завоевал путёвку 
в первую лигу. Однако Кумы-
ков в основном составе прак-
тически не играл и по окон-
чании сезона покинул клуб. В 
1987 году играл за «Спартак» 
Нальчик во второй лиге. Позже 
начал свою тренерскую карье-
ру, так как не мог продолжать 
играть из-за травмы. 

После долгого перерыва в 
1996 году мы вновь увидели 
нальчикский «Спартак» среди 
сильнейших команд первой 
лиги, но уже российского чем-
пионата. После смены глав-
ного тренера перед самым 
началом чемпионата новому 
наставнику команды – Виктору 
Кумыкову пришлось стол-
кнуться со многими проблема-
ми: в первую очередь это фи-
нансы, вторая немаловажная 
проблема – комплектование 
команды. Из-за разногласий 
с бывшим главным тренером 
Борисом Синицыным покину-
ли команду ведущие игроки 
– Исаев, Губжев, Куготов, До-
ткулов. Им на смену пришли, 
правда, не менее опытные 
игроки, прошедшие школу 
высшей лиги – наш земляк 
Али Алчагиров и осетинские 
легионеры Газданов, Дзобла-
ев, кроме них, ещё ряд моло-
дых игроков. Времени на рас-
качку не было, и все вопросы 
с комплектованием надо было 
решать по ходу чемпионата. 
Хотя задачу, поставленную 
коллективом – попасть в пер-
вую десятку, «Спартак» всё 
же выполнил, заняв девятое 
место, но о том, с трудностями 
какого характера им пришлось 
при этом столкнуться, болель-
щики «Спартака» узнали в 
ходе чемпионата. Возвраще-
ние «Спартака» в первую лигу 
началось с матча в Нальчике 
против «Нефтехимика» из 
Нижнекамска. На аутсайдера 
собралось 13 тысяч зрите-
лей, и «Спартак» не обманул 
чаяний своих болельщиков 
– победа 2:1. Хотя в целом 
чемпионат команда провела 
неубедительно, чередуя по-
беды, ничьи и поражения, 
ударная концовка из 10 матчей 
(+7=2-1, мячи 23-7) подняла 
команду на 9-е место.

(Окончание на 4-й с.)

Старший лейтенант милиции Тимур Ису-
фович Дышеков, инспектор-дежурный де-
журной части полка патрульно-постовой 
службы милиции МВД КБР, – один из числа 
тех, кто отдал свою жизнь на боевом по-
сту во имя дальнейшего процветания род-
ной республики и мирной жизни её граждан  
13 октября 2005 года.    

Храним достойную память

Родился он 6 декабря 1973 
года в  Лечинкае Чегемского 
района. Односельчане и в на-
стоящее время в один голос 
заявляют, что трудно было найти 
в населённом пункте человека 
более спокойного и уравнове-
шенного, чем Тимур. Он с дет-
ства отличался воспитанностью 
и уважением к старшим, ни с 
кем не ссорился,  личным при-
мером убеждал сверстников 
не делать этого. Среди детей в 
семье являлся младшим, но не 
избалованным ребёнком, рано 
был приучен к труду.  

В 1991 году  успешно завершил 
обучение в сельской школе №8. В 
этом же году окончил водитель-
ские курсы в районной органи-
зации ДОСААФ, после чего был 
призван в ряды Вооружённых Сил 
страны. Как свидетельствуют со-
хранившиеся армейские характе-
ристики и награды, исполнял свой 
воинский долг добросовестно и 
старательно, был дисциплини-
рованным и исполнительным, на 
него можно было положиться в 
любых ситуациях как на верного, 

надёжного друга и сослуживца.  
В 1993 году, возвратившись 

домой после увольнения в запас 
из Российской Армии, он, посове-
товавшись с родителями, принял 
решение пойти на службу в орга-
ны внутренних дел республики.

15 ноября 1993 года, пройдя 
строгий конкурсный отбор, Тимур 
Исуфович назначается на долж-
ность милиционера полка патруль-
но-постовой службы МВД КБР и 
успешно несёт службу в Нальчике 
по борьбе с преступностью и охра-
не общественного порядка.  В 2000 
году, повышая свой общеобразо-
вательный уровень, Тимур окан-
чивает Кабардино-Балкарский 
лицей «Строитель» и с апреля по 
июль 2001 года, получив первое 
специальное офицерское звание 
сотрудника милиции, служит в 
качестве командира 2-го взвода 
3-го батальона полка патрульно-
постовой службы милиции, после 
чего становится инспектором-
дежурным дежурной части этого 
же милицейского подразделения.

За добросовестное отноше-
ние к исполнению возложенных 

в любую минуту оказать посиль-
ную помощь каждому обратив-
шемуся к нему сотруднику полка 
милиции. Честность, дисци-
плинированность, преданность 
своему милицейскому долгу  
были неотъемлемыми чертами 
его характера, а стремление 
служить ещё лучше, больше сде-
лать хороших дел по укреплению 
законности в родной республике 
он считал делом чести. Свой 
служебный и гражданский долг 
он выполнил до конца…

Как рассказал ветеран ор-
ганов внутренних дел КБР Ва-
лерий Шипилов, тринадцатого 
октября 2005 года в Нальчике 
в момент внезапного воору-
жённого нападения боевиков на 
расположение полка патрульно-
постовой службы милиции МВД 
КБР Тимур Исуфович находился 
в наряде, добросовестно ис-
полняя обязанности дежурного 
по полку. После атаки боевиков 
он своевременно и надёжно ор-
ганизовал оборону территории 
и административных зданий 
подразделения и грамотно 
руководил составом караула и 
нарядов, отражая неожиданный 
натиск членов незаконных во-
оружённых формирований в ко-
личестве 20-25 человек, проры-
вающихся на территорию под-
разделения со стороны улицы 
Северной. Боевое столкновение  
с вооружёнными террористами 
продолжалось около сорока ми-
нут. Поняв, что попытка захвата  

оказалась неудачной благодаря 
чётким и слаженным действиям 
сотрудников милиции, бандиты 
решили скрыться с места пре-
ступления. 

Тимур Дышеков  организовал 
их преследование. В момент по-
садки бандитов в микроавтобус 
ГАЗель он своевременно открыл 
огонь из автомата и уничтожил 
одного из террористов. Однако 
один из бандитов в ответ открыл 
беспорядочную стрельбу из руч-
ного пулемёта, в результате чего 
отважный сотрудник органов 
внутренних дел получил огне-
стрельное ранение в голову и 
скончался на месте, отдав свою 
жизнь за мир, благополучие и 
спокойствие в родной Кабарди-
но-Балкарии и её дальнейшее 
процветание.  

За самоотверженность и отва-
гу, проявленные при отражении 
вооружённого нападения членов 
незаконных вооружённых фор-
мирований на Нальчик, старший 
лейтенант милиции Дышеков 
Тимур Исуфович Указом Пре-
зидента РФ награждён орденом 
Мужества (посмертно).

Приказом Министерства вну-
тренних дел России он навечно 
внесён в списки личного состава 
правоохранительного ведомства, 
а его имя выбито золотыми 
буквами на памятном обелиске, 
установленном в расположении 
подразделения, в котором он 
проходил милицейскую службу.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Проявил самоотверженность и мужество

на него обязанностей и успехи в 
оперативно-служебной деятель-
ности награждён ведомственной 
медалью «За отличие в службе» 
3-й степени, пять раз поощрялся 
командованием полка ППСМ и 
руководством Министерства вну-
тренних дел КБР. 

По воспоминаниям коллег по 
службе Тимур Исуфович был раз-
носторонне развитым человеком. 
Его интересовали как новинки 
художественной литературы, так 
и сугубо специфические юриди-
ческие издания, способствую-
щие повышению теоретического 
профессионального уровня, а 
полученные знания он умело ис-
пользовал в своей практической 
деятельности. Самостоятельно 
повышал свой общеобразова-
тельный уровень. Был добрым и 
отзывчивым товарищем, готовым 

Октябрь 2005 года нальчане за-
помнили на всю жизнь: солнечный 
тёплый осенний день,  омрачён-
ный   нападением боевиков на 
сотрудников правопорядка. Эти 
трагические события, произошед-
шие  15 лет назад, –  одна их самых 
скорбных дат в  новейшей истории  
Кабардино-Балкарии. Многие из 
нас потеряли в те дни отцов, сыно-
вей, дочерей.

 В соответствии  с Указом Пре-

зидента КБР № 100 от 9 октября 
2008 года   в нашей  республике  13 
октября объявлено Днём памяти 
сотрудников правоохранительных 
органов, погибших при исполнении 
служебного долга. И мы вспомина-
ем те два дня для того, чтобы это 
никогда больше не повторилось.  
Долг каждого мужчины – защищать 
свой дом и Родину. 

Ценой своей жизни остались до 
конца верны службе, не сошли  с 

однажды выбранного пути моло-
дые сотрудники, погибшие 13-14 
октября. Эти события стали на-
чалом гибели многих сотрудников. 
Сегодня мы  храним достойную па-
мять о них, храним то, ради чего они 
отдали жизнь.  Бояться терроризма 
нельзя, потому что жизнь в страхе 
очень тяжела, именно этого доби-
ваются террористы, но нужно быть 
в любой ситуации бдительными 
и осторожными.  Сегодня друзья 

и сослуживцы продолжают нести 
службу, обеспечивая безопасность, 
мир и спокойствие в нашей респу-
блике. Именами погибших названы 
улицы и школы по всей республике, 
установлены мемориальные доски  
на территориях силовых структур.

Мы  будем публиковать под но-
вой рубрикой «Нет терроризму и 
экстремизму!» материалы о погиб-
ших сотрудниках от рук бандитов и 
после октябрьских событий.

 Арсен Д. обратился в Нальчикский город-
ской суд с ходатайством о взыскании 600 
тысяч рублей с Министерства финансов 
РФ как компенсации имущественного вре-
да, причинённого в результате незаконных 
действий органов предварительного след-
ствия и необоснованного уголовного пре-
следования за оказание юридической по-
мощи. 

Без сомнений в  разумности

 Мужчина требовал возме-
щения сумм, потраченных им 
на адвокатов.

Суд первой инстанции хо-
датайство удовлетворил в 
полном объёме. В апелля-
ционной жалобе Управление 
федерального казначейства 
по КБР просило уменьшить 
размер возмещения имуще-
ственного вреда за оказание 
юридической помощи.

 Жалоба мотивирована 
тем, что каких-либо доказа-
тельств, подтверждающих 
оплату матерью Арсена Д. 
гонорара в указанной сумме, 
представлено не было,  к делу 
не приобщены квитанции, 
чеки, расходные кассовые 
ордера  или иные докумен-
ты, подтверждающие оплату 
услуг адвоката в данном раз-
мере. 

Автор жалобы отмечал, 
что судом первой инстан-
ции оставлен без надлежа-
щей оценки и тот факт, что  
расписка о возвращении сво-
ей матери  600 тысяч рублей 
получена по прошествии 4 лет 
после оплаты гонорара ад-
вокату и после прекращения 
уголовного преследования.

Сам факт наличия распис-
ки матери в получении денег 
от сына не доказывает возник-
новения расходов реабилити-

рованного лица за оказание 
ему юридической помощи 
по причине отсутствия свя-
зи между понесёнными им 
тратами и участием  в деле 
адвокатов.

Управление федерального 
казначейства по КБР указы-
вало, что представленные 
Арсеном Д. документы не 
являются достаточными для 
подтверждения несения им 
расходов на оплату услуг 
адвокатов в заявленном раз-
мере, так как в материалах 
дела отсутствуют акты при-
ёма – передачи выполненных 
услуг по соглашениям между 
обвиняемым и его защит-
ником. Размер возмещения 
вреда является завышенным 
и не отвечает принципам ра-
зумности и справедливости. 

Приводилась позиция Ев-
ропейского суда по правам че-
ловека в части рассмотрения 
вопроса о судебных расходах 
и издержках, где было сказа-
но, что заявитель имеет право 
на получение компенсации в 
той степени, в которой было 
доказано, что они фактически 
были понесены, были необ-
ходимы и разумны по своему 
объёму. 

Среди аргументов автора 
жалобы была ссылка на по-
становление пленума Вер-

ховного суда РФ и решение 
Конституционного суда РФ, 
где говорилось, что если су-
дом будет установлено, что 
заявленная сумма понесён-
ных расходов  реабилитиро-
ванного лица не обусловлена 
действительной стоимостью 
юридических услуг в преде-
лах существующих на мо-
мент их оказания рыночных 
значений, тогда присужда-
ется к возмещению лишь 
та сумма, которая является 
итоговой в совокупности всех 
обстоятельств дела, объёма 
работ, квалификации субъ-
ектов оказания  юридических 
услуг.

Возражая на поданную 
жалобу, адвокат реабили-
тированного  указывал, что 
защиту с мая 2014 г. по де-
кабрь 2018 г. осуществляли 
три адвоката, с которыми 
первоначально заключала 
соглашения мать обвиняе-
мого, а после освобождения 
из-под стражи сам Арсен Д.

Суду первой инстанции 
был представлен весь объём 
необходимых документов, 
свидетельствующих о про-
деланной защитой  работе, в 
том числе подтверждающих 
участие в следственных и 
процессуальных действиях, 
непосредственной защите 
от необоснованного уголов-
ного преследования в судах 
первой и апелляционной 
инстанции, подготовке заяв-
лений, ходатайств, жалоб на 
незаконные судебные акты, 
которые были удовлетворе-
ны, а обвинительные приго-
воры отменены.

В возражении отмеча-
лось, что понесённые реа-
билитированным расходы с 
учётом оплаты пятилетнего 

периода адвокатской работы 
по сложному, длительно-
му по времени нахождения 
под стражей делу, количе-
ству судебных заседаний, 
отдалённости суда от места 
жительства представите-
лей защиты нельзя назвать 
неразумными. Вынося ре-
шение, Верховный суд КБР 
отмечал, что в ст. 53 Кон-
ституции РФ сказано, что к 
числу гарантированных прав 
граждан относится право на 
возмещение государством 
вреда, причинённого неза-
конными действиями органов 
государственной власти или 
их должностных лиц.

В соответствии с п. 34 ст. 5 
УПК РФ под реабилитацией в 
уголовном судопроизводстве 
понимается порядок восста-
новления прав и свобод лица, 
незаконно или необоснован-
но подвергнутого  уголовному 
преследованию.

Согласно ч.1 ст. 133 УПК 
РФ право на реабилитацию 
включает в себя право на 
возмещение имуществен-
ного вреда, устранение по-
следствий морального вреда 
и восстановление иных прав. 
Вред, причинённый гражда-
нину в результате уголовного 
преследования, возмеща-
ется государством в полном 
объёме независимо от вины 
органов дознания, дознава-
теля, следователя, прокурора 
и суда.

Верховный суд КБР ука-
зывал, что суд первой ин-
станции убедительно обо-
сновал своё решение, привёл 
конкретные фактические 
обстоятельства – показания 
адвокатов  о фактических 
обстоятельствах заключения 
с ними соглашений, а также 

ответ Адвокатской палаты 
КБР о стоимости услуг по 
уголовным делам.

Доводы Казначейства 
на отсутствие документов, 
подтверждающих действи-
тельность понесённых  за-
явителем расходов, не обо-
снованны. ВС КБР указывал: 
из смысла ст. 133 УПК РФ 
следует, что вред, причи-
нённый гражданину в ре-
зультате незаконного или 
необоснованного уголовного 
преследования, возмеща-
ется государством в полном 
объёме и нормами уголов-
но-процессуального кодекса 
не предусмотрена необхо-
димость учёта требований 
разумности и справедливо-
сти при решении вопроса о 
размере сумм, выплаченных 
реабилитированным своему 
защитнику за оказание ему 
юридической помощи.

 По смыслу этой же статьи 
отмечалось в решении ВС 
КБР, размер возмещения 
вреда также не зависит от 
сложности и объёма уго-
ловного дела, количества 
адвокатов и фактически за-
траченного ими времени 
на защиту, а также от  воз-
можности обвиняемого  хо-
датайствовать о назначении 
ему защитника с оплатой за 
счёт средств федерального 
бюджета.

Решение суда первой ин-
станции Верховный суд КБР 
признал основанным на ма-
териалах дела, исследован-
ным полно и всесторонне.

Не найдя в нём никаких 
нарушений норм уголовно-
процессуального закона, 
влекущих его отмену либо 
изменение, оно было остав-
лено в силе.

 Правообладатель исключительного пра-
ва, не являющийся автором, имеет право 
требовать выплаты компенсации в слу-
чае удаления информации об авторском 
праве. К такому решению пришёл суд, рас-
смотревший исковое заявление общества- 
правообладателя к компании о взыскании 
компенсации за внесение изменений в фо-
тографическое произведение и удаление 
информации о правообладателе и компен-
сации за использование фотографии.

Неприкосновенность оригинала

 Общество ссылалось на 
то,  что компания разместила 
на своём сайте фото, при этом 
удалив информацию о сайте 
и об электронной почте право-
обладателя. Общество стало 
приобретателем авторского 

права, заключив с фотохудож-
ником  договор об отчуждении 
исключительного права на 
фотопроизведение.

 Решением суда первой 
инстанции иск удовлетворён 
частично в отношении ком-

пенсации за использование 
ответчиком фотографии, 
в остальной части иска от-
казано. Суд апелляционной 
инстанции увеличил размер 
компенсации за использо-
вание ответчиком  произ-
ведения.

 Общество обратилось с 
жалобой в кассационную 
судебную инстанцию, которая 
отменила судебные акты, 
сославшись на п.1 ст. 1300 
ГК РФ. Верховный суд КБР 
указывал, что подпункт 1 
пункта 2 статьи 1300 ГК РФ 
содержит запрет на удаление 
или изменение информации 
об авторском праве без раз-
решения автора или иного 
правообладателя. Если в про-
изведении что-то удалено или 
изменено без согласия на то 

автора, его нельзя воспро-
изводить, распространять, 
импортировать, публично 
исполнять, сообщать в эфир 
или по кабелю, доводить до 
всеобщего сведения. Вер-
ховный суд КБР отмечал, что 
требования истца основаны 
на ст. 1300 ГК РФ, в которой 
определяются последствия 
нарушения данных положе-
ний, в этом случае автору 
или иному правообладате-
лю предоставляется право 
требовать по своему выбору 
от нарушителя возмещения 
убытков или выплаты ком-
пенсации.

 Президиум ВС КБР  ар-
гументировал: поскольку 
нарушение запретов, из-
ложенных в ст. 1300 ГК РФ, 
является самостоятельным 

основанием для взыскания 
компенсации, возможность 
её требовать имеется и у 
правообладателя. 

Для признания факта на-
рушения, указывал президи-
ум ВС КБР, требуется уста-
новление факта удаления 
информации об авторском 
праве именно ответчиком. 
Следовало дать всесторон-
нюю оценку  внесённым в 
фотоснимок изменениям, 
которые противоречили за-
явлению ответчика о том, что 
произведение было скопи-
ровано с другого сайта, так 
как копия исключает любые 
несовпадения.

На новом рассмотрении 
данного дела исковые требо-
вания общества были удов-
летворены в полном объёме.

Материалы рубрики подготовила Зинаида МАЛЬБАХОВА
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Утерянный аттестат 07 АА 0003479 на имя Захоховой Сакинат Валерьевны об окончании 
МКОУ «Гимназия №14» г.о. Нальчик считать недействительным.

Утерянный диплом ЦВ №392359 на имя Батырова Руслана Хасановича  об окончании Кабар-
дино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова считать недействительным.

Не дожив двух лет до столетнего юбилея, завершил свой жизненный путь Асламурза 
Исуфович ГЕДГАФОВ. В юности он прошёл  школу Тырныаузского вольфрамо-молибдено-
вого комбината, где вырос от рабочего до главного механика. Впоследствии возглавлял ряд 
передовых промышленных предприятий республики. Уйдя на пенсию, открыл в себе талант 
литератора  – в нашем издательстве вышли 13 его работ. Полновесные родовые книги и до-
тошные воспоминания, искренние размышления о прошедшем и думы о будущем открыли 
нам самобытного автора, наделённого краеведческими знаниями и глубоким интересом к 
судьбе народов.

Нам, как и родным и близким Асламурзы Исуфовича, также будет не хватать его мудрости 
и доброты.

Издатели Виктор и Мария Котляровы

Управление ФССП России по КБР систематически размещает 
информацию о  работе электронных ресурсов ФССП России, на-
правленную на своевременное информирование граждан об име-
ющейся задолженности, в СМИ и на официальном сайте управ-
ления. Проводятся акции, в частности, «Узнай о своих долгах», 
в крупных торговых центрах, аэропорту и на железнодорожном 
вокзале, в рамках которых каждый житель республики имеет 
возможность не только проверить себя в соответствующей базе 
данных, но и оплатить имеющиеся долги. 

Ограничение выезда за пределы 
Российской Федерации

Списки невыездных – давно 
не новость. В них попадают 
люди, затянувшие с оплатой. По-
этому всем, кто планирует выезд 
за границу, желательно тщатель-
но следить за своей кредитной 
историей. Особенно актуально 
эта тема звучит во время снятия 
ограничений, открытия границ и 
возобновления авиационного со-
общения со странами ближнего 
и дальнего зарубежья, впереди 
осенние каникулы в школах, не 
за горами новогодние праздники. 
В настоящее время возобнов-
лено авиасообщение с семью 
странами, а с 27 сентября воз-
обновятся вылеты ещё в четыре 
государства. Нередки случаи, 
когда люди не могут пройти па-
спортный контроль и вынуждены 
прервать долгожданный отпуск 
или поездку.

Судебные  приставы-испол-
нители Кабардино-Балкарии за 
восемь месяцев ограничили 
выезд за  рубеж для 57 237 чело-
век. Впрочем цифры меняются 

практически в режиме онлайн.
По закону в списки невыезд-

ных могут включить при долге от 
30 тысяч рублей, а по алиментам 
– от 10. После того как человек 
расплатится, ограничение снима-
ется. Однако следует учитывать, 
что процедура снятия ограни-
чения занимает определённое 
время и не позволят выехать в 
указанный в билете день, что 
повлечёт за собой отмену или 
в лучшем случае перенос по-
ездки. Данные по вынесенным 
постановлениям об ограничении 
на выезд за пределы Россий-
ской Федерации: Нальчик (10 
694), Баксанский район (14 336), 
Зольский (2401), Майский (2387), 
Прохладненский (4389), Урван-
ский (10 156), Терский (4797), 
Чегемский (5 160), Черекский 
(1666), Эльбрусский (1251).

Проверить себя на долги мож-
но и в режиме онлайн: в банке дан-
ных исполнительных производств 
на сайте ФССП России. Но там 
будут только информация о сумме 

долга и контакты пристава, кото-
рый ведёт дело. Сведений, закрыт 
ли выезд за границу, в открытом 
доступе нет, справки надо будет 
наводить отдельно по телефонам, 
указанным на официальном сайте 
управления.  Рекомендуется само-
стоятельно отслеживать себя в 
списках должников. 

Разумная предусмотритель-
ность, в том числе подразуме-
вающая заблаговременное на-
ведение справок, ещё никому не 
навредила. Номера телефонов 
структурных подразделений: 
Нальчикский ГО 8 (8662) 97-60-81, 
97 -60 -88 ;  Баксанский  МО  
8 (86634) 4-22-00; Зольский РО 
8 (86637) 4-17-93; Майский РО  
8 (86633) 2-64-00; Прохладнен-
ский МО 8 (86631) 7-59-28; Ур-
ванский МО 8 (86635) 4-34-23; 
Терский РО 8 (86632) 4-46-69; 
Чегемский РО 8 (86630) 4-17-59; 
Черекский РО 8 (86636) 4-16-26; 
Эльбрусский РО 8 (86638) 42-9-95. 
                                 Подготовила

Ирэна ШКЕЖЕВА

Утерянный аттестат №07 БВ 0019078 на имя Амшоковой Раксаны Сафарбиевны об 
окончании МКОУ «СОШ №17» г.о. Нальчик считать недействительным.

(Окончание. Начало на 3-й с.)
Первая половина се-

зона-97 была похожа на 
сказку. Повышение в клас-
се получа ла только ко-
манда-победитель, и за 
первенство развернулась 
жестокая борьба. Нальчане 
под руководством Кумыко-
ва шли в тройке лучших, 
попеременно меняясь ме-
стами с «Ураланом», «Со-
колом–ПЖД» и липецким 
«Металлургом». Апофе-
озом борьбы стал матч в 
Элисте в 17-м туре. Ведя 
1:0 и  2:1, спартаковцы на 
85-й минуте пропускают гол 
и проигрывают – 2:3. 

Первый круг команда за-
вершает на втором месте. 
Во второй половине начал-
ся «совсем другой футбол». 

Выездные матчи закан-
чивались судейскими скан-
далами, и 10 из 11 были 
проиграны.  Как  только 
нальчане выбыли из чис-
ла соискателей заветной 
путёвки,  судьи немного 
«отпустили» – в последнем 
выездном матче повержена 
«Заря» (Ленинск-Кузнец-
кий) – 3:1. Не оставалось 
ничего иного, как брать 
очки дома – «Спартак» вы-
играл все домашние матчи 
во втором круге, в том чис-
ле и у победителя турнира 
«Уралана» (1:0).

В 1998 году в команде 
было произведено омоло-
жение состава, «Спартак» 
остался без двух хариз-
матичных лидеров – Аль-
берт Саркисян перешёл в 
московский «Локомотив», 
а Александр Заруцкий – в 
«Аланию». После победы 
в дебютном матче сезона 
«Спартак» не мог выиграть 
в 12 встречах подряд. Про-
рвало в 15-м туре в матче 
с «Анжи» (5:0), и в домаш-
них матчах команда стала 
потихоньку набирать очки. 
Но в 17-м туре «Спартак» 
был разгромлен в Томске 
– 0:8. После этого матча В. 
Кумыков был отправлен в 
отставку.

В начале 2000-х он уехал 
в Казахстан и работал глав-
ным тренером семипала-
тинского «Елимая», кокше-
тауского «Есиля» и кызыл-
ординского «Кайсара». В 
2004 году Кумыков в одном 
из матчей увёл команду с 
поля из-за разногласий с 
судьёй матча. «Кайсару» в 
оставшихся десяти матчах 
были засчитаны поражения, 
а клуб был отправлен в пер-
вую лигу. 

После этого инцидента 
Федерация футбола Ка-
захстана временно лишила 
Кумыкова лицензии на за-
нятие тренерской деятель-
ностью в Казахстане. Два 
года Кумыков не трениро-
вал ни один профессио-
нальный коллектив, в 2006 
году принял нальчикскую 
команду «Мегафон-Кав-
каз», которая играла в лю-
бительской лиге, но по ходу 
сезона снялась с соревно-
ваний из-за недостаточного 
финансирования. В том же 
году Кумыков снова приехал 
в Среднюю Азию и четыре 
года возглавлял узбекские 
клубы «Машъал» и «На-
саф», которые занимали 
высокие места в своём 
национальном чемпионате 
и выступали в клубных тур-
нирах Азии.

С 2011 по 2014 год являл-
ся главным тренером ка-
рагандинского клуба «Шах-
тёр», выступающего в пре-
мьер-лиге Казахстана. За 
это время «Шахтёр» дваж-
ды стал чемпионом Ка-

захстана, выиграл Кубок и 
Суперкубок страны, первым 
из казахстанских клубов 
дебютировал в еврокубках. 
Кумыков был трижды (2011-
2013) признан «Тренером 
года» в Казахстане.

В конце 2010 года аким 
(губернатор) крупнейшей 
в Казахстане Карагандин-
ской области и президент 
футбольного клуба «Шах-
тёр» Серик Ахметов снова 
пригласили Кумыкова в 
Казахстан, поставив ему 
задачи выиграть чемпио-
нат страны и участвовать 
в еврокубках. В первый же 
год под его началом клуб 
впервые стал чемпионом 
страны 2011 года. Успех 
был повторён в 2012 году, 
а в 2013 году клуб выиграл 
Кубок Казахстана и Супер-
кубок. В Лиге чемпионов- 
2013/14 «Шахтёр» вышел в 
плей-офф, где в упорной 
борьбе уступил шотланд-
скому «Селтику» (2:0, 0:3) 
и попал в групповой этап 
Лиги Европы-2013/14. Оба 
достижения были первы-
ми для казахстанских клу-
бов. Но в сезоне 2014 года  
команда не завоевала при-
зов, и контракт с Виктором 
Балютовичем было решено 
не продлевать.

В декабре 2014 года Ку-
мыков перешёл в шымкент-
ский «Ордабасы», который в 
том сезоне занял четвёртое 
место, и подписал контракт 
на полтора года. Но уже 
в августе 2015 года ушёл 
с поста главного тренера. 
Одновременно был уволен 
с должности помощника 
своего земляка – главного 
тренера сборной Казахста-
на Юрия Красножана, ко-
торому помогал с февраля 
2014 года.

В июле 2016 года подпи-
сал контракт с уральским 
«Акжайыком», но руковод-
ство казахстанского футбо-
ла отменило соглашение. 
Кумыков стал тренировать 
узбекский клуб-середняк 
«Алмалык». В июле 2018 
года подписал контракт 
с казахстанским клубом 
«Атырау», аутсайдером пре-
мьер-лиги. Сумел удержать 
клуб в премьер-лиге, заняв 
девятое место в одном 
очке от зоны вылета. Но 27 
апреля в связи с неудачным 
стартом команды в сезо-
не-2019 (предпоследнее 
место после девяти игр) 
был отправлен в отставку. 
Ныне – главный тренер ко-
манды узбекской Суперлиги 
«Андижан».

Юрий Красножан – са-
мый успешный наставник 
нальчикского «Спартака» 
за всю историю существо-
вания команды. В сезо-
не 2010 года нальчикский 
«Спартак», ведомый им, 
добился лучшего  в своей 
истории результата – ше-
стое место среди команд 
премьер-лиги. В первой по-
ловине 1980-х годов высту-
пал за нальчикский «Спар-
так». В течение четырёх лет 
Красножан провёл за нашу  
команду 76 матчей, в ко-
торых забил один гол. В 
течение всего времени вы-
ступления за «Спартак» 
он входил в состав моло-
дёжной сборной РСФСР. 
Совмещая карьеру футбо-
листа с учёбой, в 1985 году 
Красножан получил высшее 
образование на факультете 
физического воспитания 
КБГУ и начал работу пре-
подавателем физкультуры 
в одной из общеобразова-
тельных школ Нальчика.

В начале 1990-х, полу-

чив необходимый обра-
зовательный опыт, при-
нял участие в создании и 
становлении футбольного 
клуба «Эталон» (позднее 
переименованного в «Ав-
тозапчасть») из Баксана, в 
котором успел провести за 
три сезона 89 матчей и за-
бить шесть голов. При его 
активном участии клуб по-
лучил профессиональный 
статус и вышел во вторую 
лигу российского чемпио-
ната, а в розыгрыше Кубка 
России 1996 года вышел в 
1/8 финала. К тому време-
ни Красножан уже три года 
работал тренером в «Авто-
запчасти». В том же году он 
поступил в высшую школу 
тренеров по футболу и че-
рез год успешно её окончил, 
получив соответствующую 
тренерскую лицензию.

По прошествии трёх лет, 
в 1999 году, Красножан был 
назначен тренером ПФК 
«Спартак» (Нальчик).  С 
2000 по 2003 год работал с 
дублирующим составом. За 
это время он воспитал для 
главной команды Руслана 
Нахушева, Аслана Машуко-
ва и других футболистов. В 
начале 2004 года руковод-
ство «Спартака» назначило 
Красножана на должность 
главного тренера основной 
команды вместо уволен-
ного Софербия Ешугова. 
В феврале того же года 
аттестационная комиссия 
при центре подготовки спе-
циалистов в сфере футбола 
присвоила ему тренерскую 
категорию «А».

С приходом Красножана 
нальчикский клуб начал 
бороться за высокие цели: в 
2005 году, не имея на нача-
ло сезона солидной финан-
совой поддержки и не обла-
дая на тот момент развитой 
инфраструктурой, команда 
по ходу всего сезона боро-
лась за место в лидерах, в 
итоге заняла второе место 
и вышла в премьер-лигу. В 
высшем дивизионе россий-
ского футбола Красножану, 
несмотря на постоянные 
проблемы с составом, уда-
ётся удерживать команду 
на плаву. 

В Кубке России-2007/08 
нальчикский «Спартак» вы-
шел в четвертьфинал, где 
проиграл ЦСКА со счё-
том 1:2. По итогам сезона 
2006 года по результатам 
опроса, проведённого фут-
больным журналом «Total 
Football», Юрий Красножан 
был признан «тренером-
открытием». На выборах 
в Парламент Кабардино-
Балкарии 2009 года был 
третьим в списке «Единой 
России». Президент мо-
сковского «Локомотива» 
Ольга Смородская заяви-
ла, что видит Красножана 
на посту главного тренера 
команды вместо отправ-
ленного в отставку Юрия 
Сёмина. 13 декабря 2010 
года Красножан был офи-
циально назначен на эту 
должность. 6 июня совет 
директоров «Локомотива» 
отправил Юрия Красножана 
в отставку с формулировкой 
«за допущенные упущения 
в работе».

4 июля 2011 года он был 
назначен главным трене-
ром «России-2». Под его 
руководством команда про-
вела шесть матчей, вы-
играв пять из них. Одна-
ко после прихода на пост 
президента РФС Николая 
Толстых и перехода Крас-
ножана в «Кубань» было 
решено прекратить проект 
второй сборной. 27 дека-

бря 2011 было объявлено 
о его назначении главным 
тренером «Анжи». Однако 
уже 13 февраля 2012 года 
Красножан ушёл в отставку 
по собственному желанию. 
Команда под руководством 
Красножана не сыграла 
ни одного официально-
го матча. 16 августа 2012 
года был назначен главным 
тренером краснодарской 
«Кубани». 4 января 2013 
года спортивные издания 
сообщили, что в ближайшее 
время будет объявлено об 
увольнении Красножана 
с поста главного тренера 
краснодарской команды. 

8 января главный ин-
в е с то р  « Ку б а н и »  О л е г 
Мкртчян в обращении к бо-
лельщикам, размещённом 
на официальном сайте клу-
ба, сообщил о прекращении 
сотрудничества с Юрием 
Красножаном.

26 мая 2013 года офи-
циальный сайт «Терека» 
сообщил, что в ближайшее 
время Красножан подпи-
шет с клубом трёхлетний 
контракт. 31 мая контракт 
был подписан. Он был рас-
считан на 3 года с воз-
можностью дальнейшей 
пролонгации. 28 октября 
2013 года был отправлен 
в отставку за неудовлет-
ворительные результаты  
команды (14-е место после 
14 туров). 7 февраля 2014 
года был назначен главным 
тренером национальной 
сборной Казахстана, кон-
тракт с ним был подписан 
по системе «2+2». В дека-
бре 2015 года истёк срок 
соглашения, Федерация 
футбола предложила прод-
лить его ещё на два года, 
однако Красножан пред-
почёл отказаться от этого 
предложения. В феврале 
2018 года стал главным 
тренером клуба «Химки». 1 
июня 2018 года в ФК «Хим-
ки» объявили об окончании 
сотрудничества с Красно-
жаном по окончании дей-
ствия контракта.

Хасанби Биджиев – са-
мый яркий наставник наль-
чикского «Спартака» пост-
красножановской эпохи. 
Мастер спорта СССР (1990). 
Серебряный призёр чем-
пионата России 1995 года, 
Финалист розыгрыша Кубка 
СССР-1989/90. Обладатель 
Кубка России-1995/96 и 
1996/97 годов в составе 
московского «Локомотива». 
Наиболее известен по вы-
ступлениям за московский 
«Локомотив», в составе 
которого дважды становил-
ся бронзовым призёром 
чемпионата России в 1994 
и 1998 годах и серебряным 
призёром в 1995 году, а 
также участвовал в финале 
Кубка страны в 1990 году. 

Биджиев – воспитанник 
СДЮШОР «Эльбрус» Наль-
чика (тренеры – Анатолий 
Афанасьевич Алдышев и 
Владимир Георгиевич Беля-
ев). Карьеру игрока начал 
в 1983 году в нальчикском  
«Спартаке». Спустя два 
сезона пополнил ряды ро-
стовского СКА. За три года, 
проведённых в команде, 
88 раз выходил на поле в 
высшей лиге. В 1988 году 
провёл пятнадцать встреч 
в составе московских ар-
мейцев. С 1989 по 1998 год 
на протяжении десяти лет 
выступал за московский 
«Локомотив», с кратковре-
менным перерывом, когда 
играл в чемпионате Изра-
иля сначала за «Хапоэль» 
из Петах-Тиквы, а затем 
за «Хапоэль» Тель-Авив. 

Вместе с «Локомотивом» 
становился серебряным 
призёром в 1995 году и 
дважды бронзовым призё-
ром чемпионата России в 
1994 и 1998 годах, участво-
вал в финале Кубка СССР 
в 1990 году. Обладатель 
Кубка России 1995/96 и 
1996/97 годов. Провёл три 
встречи в рамках розы-
грыша Кубка обладателей 
кубков-1997/98, в которых 
пропустил один гол.

С 2000 по декабрь 2006 
года работал техническим 
директором «Локомотива», 
но после ухода с поста пре-
зидента клуба Валерия Фи-
латова Биджиев также по-
кинул свой пост. В 2007 году 
был назначен спортивным 
директором пермского «Ам-
кара». В конце 2008 года 
после окончания контракта 
вернулся в Москву по се-
мейным обстоятельствам. 
12 декабря 2010 года полу-
чил тренерскую лицензию 
категории  Pro. С декабря 
2010 по июнь 2011 году был 
ассистентом Владимира 
Эштрекова в нальчикском 
«Спартаке». После отставки 
Эштрекова с поста главного 
тренера покинул команду.

В сентябре 2011 года 
стал ассистентом Миодрага 
Божовича в пермском «Ам-
каре» и по окончании се-
зона-2011/12 покинул клуб. 
В июне 2012 года Биджиев 
был назначен спортивным 
директором махачкалинско-
го «Анжи». В июне 2013 года 
вошёл в тренерский штаб 
Гуса Хиддинка, совмещая 
работу спортивного дирек-
тора и помощника главного 
тренера «Анжи». 24 января 
2014 года был назначен 
главным тренером «Спар-
така-Нальчик».Благодаря 
усилиям нового наставни-
ка команду пополнил ряд 
сильных исполнителей – 
Джикия, Чхапелия, Чуперка, 
Султонов, Панюков, Киреев. 
В результате наш «Спартак» 
занял десятое место в ФНЛ. 
Однако по финансовым 
причинам команда стала 
выступать в ПФЛ. 

В сезоне-2015/16 «Спар-
так-Нальчик» под руковод-
ством Биджиева просто фе-
ерил: в 26 матчах одержано 
19 побед, зафиксировано 
шесть ничьих и одно по-
ражение, забито 43 и про-
пущено всего шесть мячей. 
Это рекорд, который в бли-
жайшее время вряд ли кто-
то сможет повторить. Как 
итог нальчикский «Спар-
так» занял первое место в 
южной зоне и вернулся в 
ФНЛ, но по итогам сезо-
на-2016/17 вылетел обратно 
в ПФЛ. В сентябре 2017 
года Х. Биджиев покинул 
«Спартак-Нальчик» и пере-
шёл в курский «Авангард». 
31 мая 2018 года ушёл из 
«Авангарда». Вне футбола: 
окончил экономический 
факультет КБГУ, в период с 
1998 по 2000 года работал в 
Счётной палате Российской 
Федерации.

20 ноября 2020 года ис-
полняется 55 лет со дня по-
беды нальчикского «Спарта-
ка» в чемпионате РСФСР. О 
ней мы расскажем в одном 
из номеров «КБП», который 
будет выходить в это время.  

Альберт ДЫШЕКОВ.
Автор выражает благо-

дарность историку коман-
ды Игорю Морозову и 
бывшему полузащитнику 
нальчикского «Спартака» 
Ладину Апшеву за помощь 
в подготовке материалов, 
посвящённых 85-летию 
клуба. 

Тренерский цех
В Министерстве 

просвещения, нау-
ки и по делам моло-
дёжи КБР подвели 
итоги региональ-
ного этапа всерос-
сийского конкурса 
«Учитель года Рос-
сии-2020».

Учитель физкультуры

Под этим девизом сформи-
ровались профессиональные 
качества педагога, по крупицам 
складывалась его методика обу-
чения. В её основе лежит принцип 
личностно-ориентированного под-
хода, позволяющий распознавать 
и развивать индивидуальные 
качества каждого ученика. К 
примеру, на уроке физкультуры 
нагрузки даются исходя из оценки 
физического развития ребёнка, 
физические упражнения – в за-
висимости от степени заболева-
емости и самочувствия детей. 
Самое главное, что все занятия 
Фуада Буранова здоровьесбере-
гающие: он старается сохранить 
жизненный потенциал учащихся 
от начала и до конца урока.

Особое значение педагог при-
даёт работе с детьми с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
проводит с ними занятия лечебной 
физкультурой. В своей деятельно-
сти Фуад Владимирович стремит-
ся доказать, что дети-инвалиды 
– это не абстрактные единицы, а 
индивидуальности, которые про-
живают свою уникальную, непо-
вторимую жизнь.

Путём повышения самосто-

ятельности и образовательной 
активности педагог формирует 
у учащихся интерес к занятиям 
физической культурой не только 
на уроках, но и в повседневной 
жизни.

В работе использует всевоз-
можные информационные техно-
логии, ведёт личный сайт.

Педагогическая деятельность 
учителя физкультуры не огра-
ничивается лишь физическим 
воспитанием. С большой ответ-
ственностью он относится к па-
триотическому воспитанию детей. 
Организует и принимает участие в 
различных мероприятиях, акциях, 
посвящённых празднованию По-
беды в Великой Отечественной 
войне, которые играют важную 
роль в формировании граждан-
ских качеств личности. «Учитель 
года» гордится тем, что история 
движения «Юнармия» в гимназии 
№5 началась с его участием. На 
IV региональном слёте движения 
ученики общеобразовательного 
учреждения были приняты в ряды 
«Юнармии».

Ф. Буранов также руководит 
методическим объединением 
учителей физической культуры и 
ОБЖ, занимается пропагандой и 
возрождением ГТО, так как счита-
ет, что здоровье – бесценный дар, 
который нужно беречь с юных лет. 
На данный момент гимназия явля-
ется обладателем переходящего 
кубка ГТО.

На протяжении многих лет 
педагог является школьным ом-
будсменом, занимается право-
вым воспитанием учащихся и 
профилактикой правонарушений 
в молодёжной среде.

Церемонию награждения по-
бедителя, лауреатов и участников 
конкурса планируется провести 
в торжественной обстановке в 
ближайшее время.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

На звание лучшего педагога 
претендовали тринадцать педа-
гогов – представителей общеоб-
разовательных школ всех муни-
ципальных районов и городских 
округов Кабардино-Балкарии. 
Они прошли несколько испы-
таний: «Визитная карточка», 
«Эссе», «Урок», «Мастер-класс».

На основании решения жюри 
определены финалисты, лауре-
аты и победитель конкурса.

Лауреатами признаны учи-
тель начальных классов сред-
ней школы №1 г. п. Залукокоаже 
Фатимат Хажнагоева и учитель 
русского языка и литерату-
ры средней школы №1 имени  
М. Уммаева с. Верхняя Балка-
рия Асият Газаева.

Победителем конкурса стал 
единственный мужчина-участ-
ник – учитель физической куль-
туры гимназии №5 г. Тырныауза 
Фуад Буранов.

Выбор профессии для Фуада 
Владимировича был предо-
пределён. Тяга к учительству 
перешла к нему от родителей-
педагогов. Многие годы моло-
дой специалист проработал в 
одной школе с матерью. Там 
встретил замечательных настав-
ников – Любовь Хутуеву и Шара-
пи Соттаева. От них Ф. Буранов 
усвоил: чтобы быть настоящим 
учителем, нужно учить то, чему 
учишь, и тех, кого учишь.

признан лучшим педагогом
Кабардино-Балкарии

Ю. Красножан В. КумыковХ. БиджиевЮ. НаурзоковД. Чихрадзе

Координационный совет адыгских общественных объединений «Общественный коми-
тет «За мир и межнациональное согласие» с глубокой болью воспринял кончину ТУМОВА  
Мухамедина Мухажидовича, бывшего депутата Верховного Совета РФ и Верховного Совета 
KБР, председателя Конгресса кабардинского народа, и выражает искреннее соболезнование 
семье, родным и близким.

 


